

OFICINAS
 Dirección, Redacción, Administración y Talleres, calle 2ª Norte, número 133.
 Apartado de correo nº 69.
 Agentes para anuncios en el extranjero
 París. A. Lorette, Rue Caumartin, 61
 New York. George B. Fiske, 21 Park Row
 Chicago. J. Walter Thompson, N. Y. Life Bldg.
 New Orleans. M. B. Trezvant.
 312-13-14 Cotton Exchange

EL DIA

TARIFA
 Suscripción mensual, un colón;
 trimestral, dos colones setenta y cinco céntimos; semestral, cinco colones; anual, diez colones. Número suelto, cinco céntimos; atrasado, diez céntimos.
 Avisos y comunicados, precio convencional.

AÑO V

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, JUEVES 31 DE AGOSTO DE 1905

NUM. 1.387

Tobías Zúñiga Castro CANDIDATO DEL PARTIDO DEL PUEBLO

CERVECERIA



Cerveza negra marca Estrella
 Best Stout Porter

HOTEL



Restaurante Central

Servicio puntual y esmerado, á toda hora del día y de la noche. Acepta pensionistas: precio convencional. Recibe orden de comidas, pinnic, fiestas al domicilio, más barato que nadie.

Personal escogido. Comedor especialmente para familia

MONLOUIS.—Admor.

Frente al Banco Anglo.

Línea de Vapores

de Elders & Fyffes (Shipping) Limited.

A LOS EXPORTADORES DE CAFÉ

No olvidarse que ninguna línea ofrece las ventajas para el envío de café de Costa Rica, que la línea de Vapores de **ELDERS FYFFES (SHIPPING) LIMITED**. Los nuevos, rápidos y cómodos vapores **ZENT, PACUARE** y **NICOYA** están ya en servicio, y así como los demás de esta línea, hacen la travesía directa entre Limón, Costa Rica y Manchester, Inglaterra. Esta es indudablemente la línea **IDEAL** para los exportadores de café y en cuanto á comodidad para los viajeros, no tiene rival.

R. J. Schweppe,
 Agente

Limón, C. R.

Café

beneficiado, y especialmente tercerillas, compra **JOAQUÍN LLINÁS**

SOLARES

para edificar, bien situados y á precios módicos tiene encargo de vender

MANUEL CORONADO

436, Avenida Central, O.

EL DIA

DIRECTOR: **AGUSTIN LUJAN**

ADMOR: **Constantino Cálvez**

COLABORADORES:

Luis M. Castro.—Gregorio Martín.—Zenón Castro.—Luis Cruz Meza.—Francisco Huete. Abraham Madrigal J.—Carlos Orozco Castro. Francisco Alpizar.—Juan Manuel Rodríguez. Francisco de P. Amador.—A. Boza Mc. Kellar. Segismundo Jaramillo.—Francisco Conejo C. Jorge Padilla.

Un descubrimiento

importante

(Exclusivo para EL DÍA)

Acaba de hacerse en la Argentina y de confirmarse en los laboratorios biológicos de Italia un descubrimiento que tendrá la mayor resonancia en la economía social del pueblo, si fuera posible utilizarlo y adoptarlo, como parece, en gran escala. He aquí de qué se trata: se ha descubierto, según afirman, un sistema que permitiría el transporte y la conservación, con gastos muy insignificantes, de los animales destinados á la alimentación.

Hasta el presente, la carne que se sirve en nuestras mesas tiene un precio demasiado alto, porque procede de animales criados en los pastos europeos—pastos que, siendo de extensión limitada relativamente, aumentan el precio de los animales criados en ellos—ó proceda de América, especialmente de la América del Sur, que posee inmensas praderas y gran número de rebaños á un precio ínfimo; pero por ínfimo que sea el precio, hay que agregar los gastos de transporte, que debe realizarse en barcos dispuestos especialmente para ello, con aparatos frigoríficos, cuyo empleo sale caro; además, la carne transportada de esta manera, debe ser consumida inmediatamente al salir de dichos aparatos frigoríficos, porque se corrompe con rapidez.

Ahora bien, el sistema que se supone hallado permitirá no solamente ahorrar todos los gastos ocasionados por los frigoríficos, sino conservar el rebaño sacrificado mucho más tiempo que lo que permitiría el aparato frigorífico.

Según parece, se trata simplemente de inyectar una solución saturada de sal de cocina mezclada con cierta proporción de ácido acético, en las venas de los animales inmediatamente después de matados. Preparado de esta manera el ganado, puede conservarse intacto durante meses enteros. Ni aun hay necesidad de sacarle las tripas, lo cual exigiría un aumento de trabajo y de lo que sin embargo no sería posible dispensarse con los mejores sistemas de frigoríficos. El descubrimiento lo ha hecho un argentino, el Doctor Pereira, y acaba de ser comprobado y confirmado en varios laboratorios europeos, entre otros en el de Turin, en el que se han conservado al aire libre á la temperatura de 90°, durante tres meses, sin corromperse animales preparados de esta suerte. Se ha calculado que la carne costaría de este modo al consumidor una tercera parte de lo que cuesta hoy, es decir, de 60 á 80 céntimos el kilogramo. Esperamos á ver cómo funcionará este

sistema en la práctica; pero seguramente esto podría introducir una verdadera revolución en el balance alimenticio de la clase proletaria y tener gran resonancia en las condiciones económicas de Europa.

Es evidente que á semejante precio de 60 á 80 céntimos el kilo, la carne sería en Europa un producto alimenticio de mucho consumo; sería adoptada con entusiasmo y reemplazaría con mucho éxito á las patatas y al pescado salado, alimentos de bajo precio á que los proletarios se veían obligados á recurrir.

Para toda la inmensa población de la India, de la China, del Japón y de la Turquía, es completamente indiferente que la carne pueda venderse á bajo precio porque es un alimento que no agrada en dichos países y que jamás podría ser adoptado en gran escala. En la población europea el consume de la carne no tiene más limitación que el precio elevado de ese artículo, y si llega á venderse barata, no tardará en hacerse general su consumo.

**

Dados los precios indicados, es probable que la América Meridional monopolice poco á poco, casi en absoluto, el abasto de carne en Europa; porque los animales criados en pastos costosos no podrían nunca sostener la competencia con los proceres de la Argentina, donde la tierra no cuesta casi nada. En ese caso el cultivo de prados y de pastos que practican hasta hoy con ventaja porque "exigía" pocos brazos, y daba una producción remuneradora, tendrá que ser abandonado. Ocurrirá lo mismo con el cultivo del trigo, que en los países no proteccionistas ha sido abandonado, porque el trigo procedente de la América ó del Asia sale mucho más barato que el producido en nuestro país. De esta suerte se verifica una vez más lo que yo preconizaba en otro tiempo. Lo mismo que con el trigo, con el azúcar, el café, el hierro y el carbón, ocurre con la carne; se ve, pues, que Europa está destinada á convertirse en cliente de América—pero no hay ningún peligro en todo esto para Europa, antes al contrario: cuanto más rica se haga América vendiendo á Europa su carbón, su trigo y su carne, más dispuesta se hallará á pagar á precios elevados los productos manufacturados que constituyen una prerrogativa de Europa: joyería, platería, modas, etc. Nos encaminamos, en fin, hacia la época en que lógicamente adquiriremos nuestros productos de consumo donde puedan adquirirse á menor precio, realizando un equilibrio de economía y de abundancia.

Turin, agosto de 1905.

CEZARE LOMBROSO

Ecos de las Elecciones

—DE—

ALAJUELA

Ultrajes cometidos en los días de elecciones 20, 21 y 22 de agosto de 1905.

No es posible dejar desahucados los atropellos y ultrajes que los señores cletistas cometieron en los

últimos accesos de su agonía.

Fuí nombrado Fiscal de la mesa de elecciones del barrio de Concepción, por el Partido Republicano Independiente; y aunque zúñiguista, tuve á mucha honra el cargo con que ese partido me investió.—Pero ¡ay! señor lector, la imposición descarada y grosera, á presencia de todo el mundo, ejercida por el señor Presidente de la mesa Juan Vásquez, y por su Secretario Apolonio Salazar, y por sus jefes, señores Roberto Cortés, Ventura Casorla, Luis Soto Quesada, Ernesto Soto é ininidad de cabecillas rodeados por policías, y á la sombra de un Ogro, Zacarías Rodríguez, quien se había comprometido con el tal Casorla á entregar el barrio de Carrizal hecho cletista, y secundado este último señor por Atiliano Soto, Bernardino Bravo y David Rarnos, persona bien conocida en Heredia, formaron el marco que cierra el cuadro.

Todos estos señores se imponían de la manera más brutal ante los ciudadanos honrados que presurosos iban á depositar su voto por el Partido Republicano Independiente. El 1er. día de elecciones, tropezando con muchas dificultades, siempre alcanzamos mayoría; el 2º día ya se hacía más sentir la presión por cuanto ellos querían que cualquier persona, fuera de donde fuera, se le recibiera el voto siempre que comulgara con el cletismo y aunque yo protesté solemnemente de todos estos abusos, no se me atendió estropeando así la ley de elecciones. Día llegó en que un individuo, cuchillo á la cintura, se acercó á las mesas á depositar su voto, y otro señor llamado Manuel Araya, del Carrizal que iba á votar por el Partido Republicano Independiente, fué agarrado por el señor Rodríguez y forzado á dar el voto por el cletismo, ejerciendo cohecho con este señor. Testigos de estos abusos, toda la policía sotista, y cletista, y propagandistas republicanos. Tercer día, ¡ay! amigo lector, desde las 12 m. fué el escándalo mayúsculo. Presentando gente del centro de la ciudad sin estar inscritos, y á los cuales se les recibió el voto: son, don Ramón Santamaría y don Alberto Salazar.

Después se presentó con la mayor desfachatez Ventura Casorla á la cabeza de 27 hombres, entre ellos, unos de la ciudad y otros eran los desgraciados enfermos del Hospital, demacrados y moribundos, semejantes á seres de ultra-tumba.—Hice frente para no recibir esos votos, que yo sabía eran indebidos, puesto que la ley los condena, mas Casorla se dirigió al Presidente de la mesa y le dijo, que los votos se recibían por unanimidad entre los miembros electorales. El Presidente como es natural accedió, lo mismo que su Secretario y los votos fueron recibidos. A las 4½ de ese nefasto día de elecciones y habiendo los cletos superado sus votos en 7, sobre el partido Republicano, el famoso Zacarías Rodríguez ordenó que se cerrara la votación pues ya eran las 5 p. m. y como yo le replicara

que esas eran atribuciones del Presidente y no de él, llegaba en ese momento una persona á la cual se habia forzado para inclinarlo al cletismo, pero que se acercaba á la mesa á votar por el partido Republicano de nuevo ordenó Zacarías Radríguez por ser las 5 p. m. que se cerrara la votación, á lo que se accedió, siendo pues rechazado el voto de este señor cuyo nombre es Gerardo Herrera. También se me recusó á los señores Porfirio Vizcaino, y Luis Torres por no ser de la Concepción; pero los cletos no tuvieron empacho en admitir entre muchos á Fulgencio Molina, vecino de la Boca de Poás.

Triunfar así es muy honroso para el gran Partido Nacional, que con tanta y tanta leña, ha recibido en la República la gran derrota.

El Fiscal

GENARO BONILLA SOTO

Barrio de Concepción de Alajuela, 28 de agosto de 1905,

El asunto del día

Ayer se nos aseguraba que la Sala de Casación no había conocido todavía de ningún reclamo referente á las elecciones de primer grado, asegurándonos, además, que existía en poder de aquel angusto tribunal, varias peticiones documentadas, las cuales—según se dice—serán resueltas durante el plazo de cinco días que fija el decreto, es decir, en el lapso comprendido entre el viernes próximo y el miércoles de la semana entrante.

En nuestro afán de recoger noticias é impresiones acerca de lo que con este delicado asunto se relaciona, en que, como es natural, se halla interesado todo el país, hemos podido traducir que nadie duda de la rectitud é imparcialidad de los señores Jueces.

Bien está que así sea. Los fallos—á ser cierto lo que se nos comunica—serán dictados, pues, de conformidad con la nueva ley, y los jueces, si hemos de atenernos á la historia que les abona y al juicio que el público tiene de ellos formado, precederán á conocer de los reclamos sin que sobre sus nombres aparezca la menor sombra de metafísica y aterrorizante parcialidad.

Humanos son los señores Jueces, bien cierto es, pero el carácter de que están investidos, como doctores la ley, los deshumaniza, digámoslo así, para colocarlos, desnudos de toda pasión, sobre el altísimo pedestal que, como un sol gigantesco, derrama sobre la tierra y sobre los hombres, los rayos vivificantes de la más perfecta justicia.

Tomamos de EL HERALDO

Signan las autoridades de Alajuela cometiendo toda clase de atropellos con el fin de infundir pánico en las gentes y resolver los asuntos electorales de un modo satisfactorio para sus intereses.

En Alajuela, pues, se ha establecido el "Imperio del Terror". Véase lo que dice un párrafo de una carta que acabamos de recibir: "La presente es con el fin de darle más datos de cómo seguimos por acá. Hoy á las 12 1/2 del día, resolvió dar cincha la policía y hubo como seis hombres de campo bien castigados, todo por un "viva Soto"; en cambio, junto con la policía estaban unos cletistas gritando vivas á don Cleto y para esos no hubo ni Cárcel, ni cincha."

Aquí en la capital que está á la vista del Licenciado Esquivel, las elecciones se verificaron de una manera decente y todo el mundo gozó de toda clase de garantías, pues los guardianes del orden cumplieron con su deber; pero en las provincias donde todo está en manos de un cacique cualquiera cuyos actos se ocultan y tergiversan de una manera conveniente para ellos al señor Presidente, allí se cometen toda clase de atropellos, toda clase de violaciones, toda clase de crímenes por las autoridades.

Ojalá el señor Esquivel—que en realidad está procediendo con sinceridad y corrección en este caso—enviara algunas personas de su confianza á inquirir datos respecto de la conducta de esas autoridades y á observar sus procedimientos. Entonces ya vería como son las cosas, y de seguro pondría coto á tanta inmoralidad y á tanto escándalo.



DE LA MULTITUD

Que han usado nuestra preparación ó que la están usando en la actualidad, jamás hemos sabido de ninguno que no haya quedado satisfecho del resultado. No pretendemos nada que no haya sido ampliamente justificado por la experiencia. Al recomendarla á los enfermos no tenemos más que hacer referencia á sus méritos. Se han obtenido grandes curaciones y de seguro que se obtendrán muchas más. No hay y podemos asegurarlo honradamente, ningún otro medicamento, que pueda emplearse con mayor fé y confianza. Alimenta y sostiene las fuerzas del enfermo durante esos periodos en que falta el apetito y los alimentos no pueden digerirse. Para evitar las falsificaciones ponemos esta marca en cada botella de la



"Preparación de Wampole" y sin ella ninguna es legítima. Es tan sabrosa como la miel y contiene los principios nutritivos y curativos del Aceite de Bacalao Puro, que extraemos de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Malta y Cerezo Silvestre. Tomada antes de las comidas, aumenta el apetito, ayuda á la digestión, enriquece la sangre con elementos rojos y reconstituyentes y vuelve á los placeres y tareas del mundo á muchos que habían perdido ya toda esperanza. "El Dr. Adrian de Garay, Profesor en la Escuela Nacional de Medicina de México, dice: Con buen éxito he usado la Preparación de Wampole en los Anémicos, Cloróticos, Palúdicos, en la neurastenia y en otras enfermedades que dejan al organismo débil y la sangre empobrecida, y los enfermos se han vigorizado y aumentado en peso." Nadie sufre un desengaño con esta. En las Boticas.

OFICIAL

Poder Ejecutivo

Se decreta:

Artículo único.—Las tarjetas postales, ilustradas ó de fantasía, se aforarán á 50 céntimos el kilogramo, si fueren de papel ó cartón; si fueren de aluminio ó de cualquier otro artículo, se aforarán á 75 cts

el kilogramo. Tales aforos no tendrán el recargo del 50 % y empezará á regir el 1º de octubre próximo en adelante.

Gracia.—Se deniega la solicitud del reo Calasancio Chaves Alvarado para que se le commute en confinamiento la pena de reclusión que le fué impuesta por el delito de lesiones inferidas á Rafael Elizondo y Ricardo.

Folicia.—Se nombra á don Rodrigo López para Secretario de la Agencia de Policía de Higiene de la comarca de Limón, en lugar de don Jacinto Mora Gutiérrez.

Hacienda y Comercio.—Se aprueban cuanto ha lugar en derecho las reformas de los artículos 17 y 18 de los estatutos del Banco de Costa Rica.

La peste bubónica DESCRITA EN CIEN PALABRAS

Presenta dos formas clínicas principales: la septicémica y la pneumónica.

Caso típico: Hipertermia, cefalalgia, trastornos gastro intestinales y respiratorios, bubones axilares ó inguinales y colapso profundo.

El bacilo patógeno (cultivado por Jersin Haffkine y Winkewitz) encuéntrase en la pulpa de esos tumores, en los esputos, base y sangre. Su incubación es generalmente rápida. Los bubones supuran ó gangrenan.

Los recursos profilácticos reducen al aislamiento de los atacados, desinfección de las habitaciones, vestuarios, y exterminio de los ratones, agentes principales de la infección.

El tratamiento de mayor eficacia hasta la fecha (seroterapia anti-pesteosa) consiste en la inyección del bacilo ya cultivado.

CABLES

La paz esta arreglada

El Japón cede al ultimatum del Czar

Rusia sale gananciosa

Portsmouth, 29.—Hace varios días el Presidente fué autorizado en nombre del Japón de abandonar todo reclamo por indemnización ó reembolso y ceder á Rusia la parte septentrional de Sakhalin dejando el precio á una comisión mixta.

New York, 29.—Se ha declarado la paz entre Rusia y el Japón. La conferencia ha llegado á completo acuerdo sobre todos los puntos.

Portsmouth, 29.—La paz entre Rusia y el Japón se arregló prácticamente en la conferencia de esta mañana. En la lucha final Rusia ganó la victoria. Por amor á la paz, los japoneses con una magnanimidad digna de sus heroicas hazañas en la guerra, encontraron el ultimatum del Czar, abandonando reclamos no sólo por reembolso ó por costo de la guerra, sino por recompra de la parte septentrional de Sakhalin. Rusia al mismo tiempo conviene en la re-

partición de la isla. Los japoneses retiraron los artículos 10 y 11.

Propusieron al principio la entrega de los navíos internados y la limitación de la potencia naval de Rusia en Lejano Oriente. La conferencia se suspendió hasta hoy á las 3 de la tarde. Los plenipotenciarios propusieron á sus respectivos Emperadores el arreglo inmediato de un armisticio y en seguida se procederá á la cuestión de la libertad de los prisioneros de guerra.

NUEVO SUBMARINO

New York, 29.—El inventor de submarinos, Hollands, concluyó uno que caminará 25 nudos. Tiene 85 pies de largo.

LA FIEBRE AMARILLA EN NEW ORLEANS

New Orleans, 29.—Hoy hubo 45 casos de fiebre amarilla y 5 defunciones.

REFORMAS EN EL EJÉRCITO RUSO

Petersburgo, 29.—Después de reveces sufridos por Rusia en Liao Yang y Mukden y la derrota del mar de Japón, se dirigieron al Ministerio de la Guerra ardientes y persistentes demandas por reformas. Un resultado de esto es que se propone privar á los ofiles en el teatro de la guerra de sus sirvientes personales, recompensándoles pecuniariamente á fin de que se provean de sirvientes civiles. Esta reforma tendrá el efecto de agregar á los combatientes 50000 hombres.

LA AGITACION AGRARIA EN RUSIA

Petersburgo, 29.—Aumentase notablemente la agitación agraria en diferentes partes del país, notablemente en el Cáucaso, donde acontecen graves desórdenes. En la comarca de Gori, los aldeanos obligan á la nobleza, so pena de muerte, á anunciar en la prensa que están entregando voluntariamente á los aldeanos sus propiedades ó que están aceptando un décimo en vez de un cuarto de las cosechas. La negativa de los aldeanos de Inchadedshan, de pagar al Príncipe Inukhránsky, de la proporción de la cosecha que le correspondía, dió por resultado un gran conflicto. Los cosacos dispararon contra los aldeanos, matando é hiriendo, según relato oficial 19 y según relato no oficial 70. Los aldeanos de Montuna acudieron al auxilio de los del pueblo, dando por resultado nuevos conflictos, en que murió un cosaco.—El Príncipe Inukhránsky se escapó de perecer en el conflicto.

La peste bubónica en Panamá

INFORME DEL MINISTRO CALVO Y DE NUESTRO CÓNSUL EN PANAMÁ

Medidas tomadas

El Gobierno ha recibido noticias fidedignas de haberse desarrollado en Panamá la peste bubónica. El 24 del corriente ocurrió una defunción y, según parece, en el edificio habitado por la víctima, hay 60 individuos detenidos por encontrarse atacados de una fiebre.

A continuación reproducimos los telegramas recibidos por el Gobierno, del Ministro Calvo en Washington y de nuestro Cónsul

en Panamá, y el decreto del Ejecutivo que declara cerrados todos los puertos de la República para las naves procedentes de cualesquier puertos del Istmo, ó que hayan hecho escala en aquella República.

Depositado en Washington el 29 de agosto de 1905 á las 1.30 p. m.

Recibido en San José el 29 de agosto de 1905 á las 2.30 p. m.

Al Ministro de Relaciones Exteriores

Hubo muertes por causa de bubónica, Panamá. La noticia es oficial.

CALVO

Depositado en Panamá el 29 de agosto de 1905 á las 11.20 a. m.

Recibido en San José el 29 de agosto de 1905 á las 12.30 p. m.

A Ministro Astúa

Un caso fatal el 24. Ninguno más.

Por cuanto se ha recibido en esta Secretaría informe del Ministro de Costa Rica en Washington y de nuestro Cónsul en Panamá de haberse presentado de nuevo en esta última ciudad la peste bubónica; que por lo mismo es indispensable y urgente dictar iguales medidas de precaución á las que se tomaron hace dos meses con idéntico motivo para librar á la República del posible contagio de dicha plaga; y de conformidad con el dictamen de la Facultad Médica.

El Presidente de la República

ACUERDA:

Cierranse los puertos de la República para todas las naves procedentes de Panamá, Colón, Bocas del Toro ó cualquiera otro punto del Istmo, ó que hayan hecho escala en dichos lugares.

GACETILLAS

¿Guaza?

Corre el rumor, como cosa cierta (nosotros no aseguramos nada) de que varios individuos del grupo derrotado, trabajan activamente por que se anulen las elecciones, con el propósito, según se cuenta, de que los hechos se repitan y votar entonces por la papeleta azul. Como nos lo contarón, lo contamos.

Recurso de Casación

La Corte Suprema de Justicia ha declarado sin lugar la Casación interpuesta por el reo Salvador Ramírez Cruz, vecino de San Isidro del cantón de Grecia, condenado á ocho años de presidio en San Lucas por el delito de violación de la niña María Espinosa Monje, de dos años y medio de edad.

Notas comerciales

Leonardo Quesada R. vendió su establecimiento de comercio que tenía en esta ciudad, á Domingo Carranza.

—Blas Aguirre vendió á Serafín Saravia, la pulpería que tenía establecida en casa de don Andrés Venegas; y la panadería en casa de don Salvador Arana, situados ambos negocios en la ciudad de Puntarenas.

Baños públicos

En el local de los baños el encargado vende los tickets para adultos á 10 céntimos y para niños á 5 céntimos.

Se ha dispuesto al mismo tiempo la venta de tickets con descuento de 50 % comprando 30 tickets.

VERDADERA POLITICA

He abierto nuevamente mi agencia de cobros. Los que me favorezcan con sus cuentas o pagares para el cobro judicial, no pensarán en papel sellado u otros gastos, pues los pondré, rebajándolos a la conclusión del cobro. Rotulación y circulación de tarjetas; cuento con un buen directorio. Trabajos en el Registro de la Propiedad. Compra y venta de fincas. Atenderé con especialidad los trabajos que me encarguen de pueblos y provincias, dando cualquier dato que se me solicite, mediante módica comisión. Oficina: 25 varas al Este de la Biblioteca Nacional.

EMILIO ALPIZAR

San José, julio de 1905.

UN CAMBIO EQUITATIVO.

Incuestionablemente se realizan fuertes sumas de dinero por las especulaciones más sencillas; pero las grandes fortunas proceden de los negocios legítimos y de buena fé, en que los efectos proporcionados valen el precio pagado. Ciertos afamados hombres de negocios han acumulado sus millones enteramente de esta manera. Exactos y fieles en todo contrato o compromiso, gozan de la confianza del público y dominan un comercio que no pueden alcanzar los competidores tramposos y de mala fé. A lo largo no paga engañar á otros, pues aún las criaturas y perros pronto aprenden la diferencia entre los verdaderos amigos y los enemigos disimulados. Un farsante puede anunciarse con un ruido semejante al sonido de mil cornetas, pero pronto se le llega á conocer. Los fabricantes de la

PREPARACION DE WAMPOLE

siempre han obrado bajo principios muy distintos. Antes de ofrecerla al público, se cercioraron perfectamente de sus méritos y solo entonces permitieron que su nombre se diera á la estampa. Al público se le aseguraron los resultados, y encontró que lo dicho era la verdad. Hoy la gente lo tiene fé como la tiene en la palabra de un amigo probado y de toda confianza. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Bacalao Puro, que extraemos de los hígados frescos del bacalao, con Jarabe de Hipofosfitos, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Ayuda á la digestión, arroja las impurezas de la Sangre y cura la Anemia, Debilidad, Linfatismo y Tisis. "El Sr. Dr. Enrique Prins, Médico del Hospital San Roque en Buenos Aires, dice: En mi práctica he tenido oportunidad de apreciar las excelentes dotes de su preparación y me complazco en certificarlo, recomendando su uso como de resultado muy eficaz." Nadie sufre un desengaño con esta. En las Boticas.

Los nervios

Son la vida, la vitalidad y la energía del organismo

Los nervios hacen palpar el corazón; inhalar el oxígeno á los pulmones; al cerebro dirigir las funciones de todos los órganos del sistema; al estómago digerir los alimentos; al hígado secretar la bilis; á los riñones filtrar la sangre y á los intestinos llevar sus fines.

Quando los nervios se debilitan ó enferman resultan un sinnúmero de males que constituyen la vida en el mayor de los tormentos.

El Verdadero Remedio Homeopático del Doctor Lobb para los Nervios, cura

positivamente la debilidad y la excitación nerviosas, el desasosiego nocturno: la falta de sueño por la

Ofresco desinteresadamente mis servicios á todos los que no se encuentren disfrutando de buena salud, para atenderle por correspondencia. No omito esfuerzo alguno para restablecer á mis pacientes.

che, el desvanecimiento y todas las afecciones de los nervios.—PRECIO, \$0,75.

El Verdadero Remedio Homeopático del Doctor Lobb para el Reumatismo ha curado más casos de reumatismo que todos los otros remedios para el reumatismo juntos.—PRECIO \$0,75.



DR. H. W. LOBB

Número 329, N. 15TH Street Filadelpia, Pa. U. S. A.

Pídase el Manual del Doctor Lobb.—Valiosísimo para todos los que sufren de alguna enfermedad.—Indispensable en el hogar.

Agentes Generales en Costa Rica SRS. HERMANN Y ZELEDON

BOTICA FRANCESA—SAN JOSÉ

Depósito en las Boticas de primer orden en la República y en todo el mundo.

á don José Granados, guarda nocturno, por haber dado su voto á favor de Zúñiga?

Claro que sí puede creerse; pero en cambio, si hubieran sido empleados incompetentes y pertenecieran al círculo de la argolla, allí estarían.

Eso hacen los hombres de vergüenza: antes que manchar su nombre humillándose á jefes que lo que quieren es asegurar su puesto, y antes de verse obligados á cambiar su insignia tricolor, símbolo de la Patria, por una pastilla de clorato, se retiran gustosos para ir á ganar el pan libremente y manchar su frente no más que con el sudor de su trabajo.

El joven Calvo tiene su profesión: es Dentista mecánico, y seguirá con ella. Los señores Chaves y Gadnados son agacultores y saben trabajar en cualquiera parte, y con no ser cletistas han dado prueba inequívoca de verdaderos patriotas y de que si eran sotista, fernandista y zuñiguista, respectivamente, era porque estaban convencidos de que militaban en tres causas nobles y que juntas obtendrían el triunfo.

La Democracia ha triunfado.— Los hijos del pueblo levantan muy alto su frente y la aristocracia se retuerce cual serpientes sin cabeza.

San José, 28 de agosto de 1905.

JULIO CÉSAR MONTERO

AVISOS ANTERIORES

Inglés

El profesor Edwards dará tres clases por semana á tres colones mensuales. A domicilio, hasta 4 alumnos, veinte colones. La Academia de Inglés, Sa. Avenida Este, 125 varas al Este de la pulpería de don Pedro Hurtado.

AVISO

He abierto un nuevo taller de arreglar camisas, donde se encontrará prontitud y esmero. Calle central, 125 varas al Sur de la iglesia de Dolores.

Empleo

Un joven que presenta buenas recomendaciones, solicita colocación en una casa de comercio ó en una finca, ya sea en esta Ciudad ó fuera de ella. En esta oficina informarán

Si no cura en tres días SE DEVUELVE EL DINERO

Desaparece el catarro con jarabe de TABONUCO AL GUAYACOL

Depósito en LA VIOLETA

EPILEPSIA

Las Verdaderas GRAGEAS ANTI-NEUVOSAS del D^R GÉLINEAU

las únicas que ofrecen una garantía eficaz y ejercen una acción segura contra la EPILEPSIA están colocadas en cajas iguales al modelo puesto al margen.



Ellas están autorizadas por las firmas de Gelineau y Mousnier escritas con tinta negra sobre un fondo rojo. La tapa es roja, la caja es verde, y las Marcas de Fábrica están impresas con tinta negra sobre un fondo azul.

Desconfíese mucho de las Falsificaciones EXIJASE LA VERDADERA MARCA

Estos serán adquiridos en el Banco de Costa Rica á los precios que siguen: 30 para adultos en \$1.50, 30 para niños en \$0.57.

A los anunciantes

La Administración de este periódico pone en conocimiento de todas las personas que deseen anunciar, que la tarifa de avisos es sumamente reducida. Las condiciones ventajosas que obtiene el anunciador, son debidas á que este diario cuenta con la mayor circulación en el país, tanto por su carácter político como por su antigüedad.

EL ADMOR.

Después de probar todos los engañosos remedios que se anuncian, es cuando más se agradece la eficacia RADICAL del Digestivo Mojarrieta cuya superioridad está universalmente confirmada. Curaciones desesperadas en personas bien conocidas que lo tomaron durante meses son las que lo han hecho glorioso, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de frascos de cualquier otro remedio; porque además de ser el único verdadero Curativo radical del estómago y del intestino sin engañoso efecto calmante, es Digestivo Purificador de los alimentos. Se debe exigir que cada hostia tenga el nombre Digestivo Mojarrieta. De venta en la BOTICA FRANCESA DE LOS SEÑORES HERMANN Y ZELEDON, San José de Costa Rica; y en las principales Droguerías de Europa y América. Depósito en París, rue des Haudriettes, 4.

A Los Agentes

EL DIA

Rogamos á los señores agentes que tengan cuenta atrasada con esta empresa, se sirvan cancelarla á la mayor brevedad posible. Igual súplica hacemos á los señores suscritores donde no hay agente.

La Administración.

Ferrocarril al Pacífico

COMUNICADO

Pasó la política y los jefes de esta Empresa que ejercieron presión sobre sus subalternos y los empleados que se convirtieron en verdaderos propagandistas del clericalismo, también pasaron... por encima de la decantada orden del señor Presidente de la República.

Morrefiero á don Francisco Bonilla, Secretario del Administrador y á don Horacio Carranza, jefe de patio, los dos, incansables propagandistas del clericalismo.

El primero, impartía órdenes á los demás; y el segundo, les decía á sus peones que DE ORDEN SUPERIOR EL QUE NO FUERA CLETISTA LO ECHABA DEL TRABAJO. Al saber yo esto y teniendo estimación por el señor Carranza, me dirigí inmediatamente donde él y me dijo ser cierto que él lo había hecho por ORDEN DEL SECRETARIO SEÑOR BONILLA.

¿Podrá creerse del amigo Panchito semejantes acciones?

¿Podrá creerse que destituyera de su empleo, inventando motivos á don Enrique Calvo, joven cumplido, de buena conducta y de intachable honradez, por el simple motivo de ser sotista?

¿Podrá creerse que destituyera á don Efigenio Chaves, jefe de la cuadrilla del Salitral con todos los peones que la componían por ser fernandistas?

¿Podrá creerse que destituyera

SOMBREROS DE PALMA

Acaban de llegar al almacén **Alhambra** de E. Pagés y Ca. Los hay de todas clases y tamaños, para niños y para hombres, y se venden á precios reducidísimos.

La Relojería Suiza

— DE —
ALCIDES CHAPATTE

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

GRAN DEPOSITO DE MADERAS

Situado al costado del Teatro Nacional. Garantizamos los precios más bajos de plaza. Rohmoser Hermanos.



ACEITE de HIGADO de BACALAO
del **D^r DUCOUX**
Iodo-Ferruginoso con Quina y Cáscaras de Naranjas amargas

Este medicamento es fácil de tomar, sin asco, y tiene un gusto agradable. Su composición le da todas las calidades que le permiten combatir:

la **ANEMIA**, la **CLOROSIS**, las **ENFERMEDADES del PECHO** la **BRONQUITIS**, los **CATARROS**, la **TISIS** la **DIATESIS ESTRUMOSA**, **ESCROFULOSA**, etc., etc.

Por las razones de su fácil uso, sus acciones múltiples y seguras y por su economía para los enfermos, los Médicos le ordenan con preferencia á los demás medicamentos semejantes.

DEPOSITO GENERAL:
PARIS - 209, rue (calle) Saint-Denis, 209 - PARIS
VENDE SE EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS DEL UNIVERSO

GRAN FABRICA DE PUROS Y CIGARROS

— DE —
LEONTE QUESADA
KINGSTON, JAMAICA

Conocedores del buen gusto de los mercados centro-americanos nos proponemos ensanchar nuestros negocios con estos países y al efecto desde estaño enviaremos nuestros selectos productos, tanto en puros como en CIGARRILLOS en condiciones de competir con cualquier manufactura similar no sólo en tamaños sino en calidad y precios.

sóuedan nombrados agentes para Costa Rica los señores.
ENRIQUE BRENES MORA Y C^o



Agua de Melisa de los Carmelitas
BOYER
Unico Sucesor de los Carmelitas
PARIS - 14, Calle de l'Abbaye, 14 - PARIS

CONTRA:
Aplasia, Clera, Mareo, Indigestiones, Fiebre amarilla, etc.

Desconfiar de las Falsificaciones y exigir la Firma de Boyer

EAU DES CARMES TRANSFEREE 14 RUE DE L'ABBAYE PARIS RUE TARANNE No 14

DEPOSITO EN TODAS LAS FARMACIAS DEL Universo.

RESTAURANT CENTRAL

Este acreditado establecimiento ha sido puesto nuevamente al servicio del público. Se sirven comidas y cenas, y nos hacemos cargo de banquetes y comidas á domicilio, picnicks, etc. Los domingos ofrecemos á nuestros clientes comida especial.

Procolos equitativos Esnerado Servicio Cantina bien surtida
Frente al Banco Anglo Costarricense
GERENTE **MONLUIS**



ELIXIR TÓNICO
ANTIFLEMÁTICO del **D^r GUILLÉ**

Desde hace mas de noventa años, el **ELIXIR** del **D^r GUILLÉ** es empleado con éxito contra las enfermedades del Bazo, del Estómago, Gota, Reumatismos, Fiebras Palúdicas, Pericardiosas, la Disenteria, la Grippe ó Influenza, las enfermedades del Cerebro y las Lombri-cas Intestinales.

Es uno de los medicamentos más económicos como **Purgativo y Depurativo**, es el mejor remedio contra todas las enfermedades ocasionadas por la **Bilis** y las **Fleamas**.

Depósito General:
D^r PAUL GAGE HIJO, Farm^o de 1^a Clase.
9, rue de Grenelle-St-Germain, PARIS
Y EN TODAS LAS FARMACIAS

"JARDINERIA EL PORVENIR,"
situada en la boca de la Sabana, frente al cambio-
Me comprometo á hacer toda clase de trabajos en el ramo; coronas, canastillas; lirras, anclas, etc., etc. á precios el 20 por ciento más bajos que en cualquiera otra parte y además reconozco el pasaje en el Tranvía.
QUINTO BRAQUEROLI.

TIPOGRAFIA DE EL DIA
Estando al frente de esta imprenta una persona entendida en el ramo, se ofrece, de hoy en adelante, hacer cualquier clase de trabajos, como Memorandums, Libros, folios, Invitaciones, Formularios de cuentas, Hojas sueltas, etc., etc. Todos los trabajos se ejecutan con la mayor limpieza y actividad; y los precios sin competencia.
San José, mayo de 1905.

La Constancia

Gran fábrica de bebidas económicas, á precios sin competencia — además de los sabrosos siropes romope, gotas amargas, vinagre, y el gran sirope de curazao, se despacha á un precio infimo sabrosa cerveza higiénicamente preparada, y el esquisito refresco Sidra Holandesa.

Calle 6^a Sur, frente al Boliche.
RAFAEL ROJAS ALFARO.

La unión de las Fabricas
D^r E.
Hermanos Múrolo é Impronta

GRAN ALMACEN DE CASIMIRES Y TALLER DE SASTRERIA
Calle Central, Sur, 31 y 33 — Calle Central, Sur, 31 y 33

Esta casa es la única en su género que importa directamente casimires de las mejores fábricas de Inglaterra, Francia é Italia. — Tiene un taller de sastrería servido por un hábil costador. — Hace servicios por correo á satisfacción de sus clientes. — Importamos productos alimenticios italianos como: Aceite, Quesos, Pastas de purpura y Conservas variadas

Apartado de Correo 308

LA EDUCACION

ALMACEN INTERNACIONAL DE UTILES ESCOLARES

Con este nombre he bautizado mi Librería, Papelería y Almacén de Música, situado en lo bajos de la casa de don Alejandro Aguilary donde estubo muchos años la librería del señor Montero.

Acabo de recibir útiles para escuela, como cuadernos de todas clases, lápices, papeletas, libretas, borradores, tinteros, goma, cajitas para lápices, tiza, pizarras, pizarrones, papeles, etc., etc., lo mismo que un gran surtido de libros en blanco, juegos de libros pequeños como para los señores comerciantes en pequeño del Mercado; juguetes de libros para los estudiantes de Teneduría de Libros copiladores de cartas, diccionarios de la lengua castellana, devocionarios, novenas, etc., etc.

En papelería tengo un completo surtido. Cajitas de papel de fantasía á 50 céntimos cada una cajitas de papel de lujo, etc.

En música, único en esta Capital, está bien surtido de óperas, misas, piezas para piano, para canto, para piano á 2 y 4 manos, para órgano, para clarinete, para violín, para armonium, para flauta, etc., etc., y cuanto se pueda desear en este ramo; cuerdas para violín, guitarra, bandurria, contrabajo, mandolina y laúd; cañas para clarinete, clavijas para guitarra, clavijas y colas para violín, etc.

Recibo órdenes de trabajos de imprenta, encuadernación y sellos de hilo, garantizando esmero y prontitud.

Tengo corresponsales en Europa y Estados Unidos, á quienes puedo hacer los pedidos que me encarguen de música, libros, periódicos y de todo lo concerniente á los ramos de mi negocio.

San José, Abril de 1905.

M. V. Blanco.

En Casa de todos los Perfumistas y Peluqueros de Francia y del Extranjero

La VELOUTINE
Polvo de Arroz especial
PREPARADO AL BISMUTO
Por **CH^{os} FAY**, Perfumista
PARIS, 9, rue de la Paix, 9, PARIS

Carpinteria francesa

165 varas calle abajo de la caballeriza de don Adolfo Sáenz de
Martin Teillagorri y Bernardo Sarratea

Tenemos el gusto de anunciar al público que habiendo ensanchado nuestros talleres de carpintería y ebanistería estamos en condiciones de hacernos cargo de cualquier trabajo en estos dos ramos.

También hacemos muebles de todas clases conforme á catálogos y gusto de cliente.
Muebles estilo frances y americano

Perfumeria-Oriza

L. LEGRAND - PARIS, rue Saint-Honoré, 207

ESS-ORIZA SOLIDIFICADA

PERFUMES CONCRETOS

INVENCIÓN CIENTÍFICA PRIVILEGIADA EN FRANCIA Y EN EL EXTRANJERO

Los Perfumes sólidos de Ess-Oriza, preparados por un nuevo procedimiento tienen un grado de concentración y de suavidad desconocidos hasta ahora.

Bajo las formas de **Lápices** ó de **Pastillas**, están metidos en frascos ó en cajitas de varias clases que pueden llevarse muy fácilmente. Estos **Lápices-Perfumes** no se evaporan y se les puede reemplazar por otros, en sus estuches, cuando estén usados.

Tienen la inmensa ventaja de dar sus olores á los objetos puestos en contacto con ellos, sin perjudicarlos ni deteriorarlos. BASTA FROTAR LIGERAMENTE PARA PERFUMAR AL INSTANTE

AL CUTIS LA BARBA PAÑUELOS ENGAJES TELAS GUANTES FLORES ARTIFICIALES

y á todos los Objetos de Ropa blanca, de Papelería, etc., etc.
DEPOSITOS EN TODAS LAS PRINCIPALES PERFUMERIAS DEL MUNDO
El Catálogo de los Perfumes, con los Precios se envía gratuitamente á las Personas que lo piden.

Aviso

Compro cueros secos de res en buen estado, en mi Tienda de Mercado, frente á la Botica "La Violeta", donde ofrezco en venta cueros curtidos de todas clases, nacionales y extranjeros, así como todo material de zapatería, á precios sin competencia.

No olvidarse que en mi Tienda es la que más vende ropa hecha en el Mercado, pues la baratura de su precio consiste en que se importan directamente todos los géneros de la mejor calidad.

En la misma Tienda se hacen las ventas de ladrillos de mi Ladrillería Puerto Escondido.

GABRIEL VARGAS

Verdadera AGUA MINERAL Natural de **VICHY** Manantiales del Estado Francés

DESCONFÍESE DE LAS FALSIFICACIONES

HOPITAL Enfermedades del Estómago.
GRANDE-GRILLE Enfermedades del Hígado.
CELESTINS Toda enfermedad de la piel y afección de la vagina.

PRODUCTOS CON SALES NATURALES Extraídos de las Aguas
PASTILLAS VICHY-ESTADO para facilitar la digestión después de la comida
COMPRESOS VICHY-ESTADO para combatir el agua alérgica que causa

BUEN NEGOCIO

En muy buenas condiciones se vende un precioso lote, situado, 7 Varas al Norte de la Estación del Ferrocarril al Pacífico. Da frente á tres calles, una es la Central; y otra lo comunica directamente con Liceo de Costa Rica.

Los próximos trabajos para la terminación del ferrocarril duplicará su valor; su compra constituye un excelente negocio.

para más informes, dirigirse á la administración de este Diario.